

УДК 621.9.048

Киселев М. Г., Дроздов А. В., Москаленко А. В., Богдан П. С. Теоретическое обоснование рациональных параметров режима электроконтактной обработки проволочного инструмента

Приведена расчетная модель, позволяющая определить геометрические параметры единичной лунки, образующейся в результате электроконтактной обработки поверхности проволочного инструмента. Теоретически обоснована целесообразность четырехсторонней электроконтактной обработки, обеспечивающей снижение прочности проволочного инструмента на разрыв не более чем на 20 %. Определены рациональные параметры режима ее электроконтактной обработки (емкость и напряжение накопительного конденсатора, частота вибрации электрода-инструмента, продольная подача заготовки).

Kiselev M. G., Drozdov A. V., Moskalenko A. V., Bogdan P. S. Theoretical Validation of Rational Parameters of the Mode of Wire Tool Electroerosion Machining

A design model is presented enabling to determine the dimensions of a single crater formed as a result of electroerosion machining of the wire tool surface. Practicability of four-sided electroerosion machining is validated which ensures wire tool breaking strength reduction not over than 20 %. Rational parameters of the mode of electroerosion machining are presented (capacity and voltage of a reservoir capacitor, tool electrode vibration frequency, and length feed of a blank).

УДК 629.4.027.2

Пастухов И. Ф., Пастухов М. И. О влиянии литейных дефектов на сопротивление усталости литых деталей

Проведены испытания бездефектных и дефектных образцов на циклические нагрузки с целью определения влияния литейных дефектов на сопротивление усталости материала 20ГФЛ. Установлено, что долговечность образцов с дефектами в 2,65 раза ниже, чем бездефектных, а предел выносливости – на 15 %.

Проведены также испытания на сопротивление усталости натуральных деталей тележек грузовых вагонов (боковых рам и надрессорных балок), которые показали, что их разрушение происходит в первую очередь по сечениям, пораженным литейными дефектами с выходом на поверхность детали или расположенным внутри, но не далее 5 мм от поверхности. Установлено, что литейные дефекты являются очагами зарождения усталостных трещин и снижают долговечность деталей в 2 раза по сравнению с бездефектными. Поверхностные и предповерхностные дефекты приводят к поломке деталей в эксплуатации через 2–23 года их службы вместо назначенных 32 лет.

Pastukhov I. F., Pastukhov M. I. On the Influence of Casting Defects on Fatigue Resistance of Cast Parts

Cyclic load tests of defect-free and defective samples are conducted with the purpose of determining the influence of defects on fatigue resistance of STI 20GFL material. It has been established that defective sample durability is 2.65 times lower and their limit endurance is 15 % lower than those of defect-free ones.

Fatigue resistance tests for full-scale parts of Leszek Wagons (side frames and bolsters) have been also conducted which show that their breakdown occurs first of all along cross-sections with defects coming out on the surfaces of the part or located inside but not farther than 5 mm from the surface. It has been established that casting defects are fatigue crack births and they reduce part durability 2 times as compared with defect-free ones. Surface and pre-surface defects lead to part breakdown in operation in 2–23 years of their service instead of 32 years planned.

УДК 621.9.011:517.962.1

Туромша В. И., Довнар С. С., Трусковский А. С., Шумский И. И. Баланс жесткости стойки фрезерно-сверлильно-расточного станка с симметричным расположением шпиндельной бабки

Проведен МКЭ-анализ стойки в сборе для тяжелого горизонтального фрезерно-сверлильно-расточного станка с симметричным расположением шпиндельной бабки. Выявлены ведущие моды статической деформации: кручение стойки, изгиб стойки и изгиб сопряженного ползуна. Стойка оказалась податливой главным образом в направлении поперечной оси X .

Найдены вклады мод деформации в суммарное смещение шпинделя в зависимости от текущих координат станка. Баланс мод меняет жесткость стойки до 6 раз. В наименее жестком положении (каретка поднята, ползун выдвинут) моды кручения стойки, изгиба ползуна и изгиба стойки находятся в соотношении 2 : 2 : 1.

Даны рекомендации по управлению балансом мод деформации и увеличению жесткости стойки.

Turomsha V. I., Dovnar S. S., Trouskovskii A. S., Shoumskii I. I. Rigidity Balance for Milling and Boring Machine Stand with Symmetrical Disposition of Spindle Stock

FEA analysis for assembled stand of heavy horizontal milling and boring machine tool with symmetrical spindle stock disposition is conducted. Main modes of static deformation are revealed: stand torsion, stand bending and ram bending. It has been found that the stand is flexible in transversal (X) direction.

Contributions of deformation modes to the spindle total displacement as the function of current machine tool coordinates are found. Mode balance changes the stand rigidity up to 6 times. In the least rigid position (carriage raised, ram put forward) the modes of stand torsion, ram bending and stand bending correlate as 2 : 2 : 1.

Recommendations on deformation mode balance control and rigidity increase are given.

УДК 621.436.004.67

Иванов В. П., Кастрюк А. П. Влияние качества ремонта двигателей на их долговечность

Определена зависимость послеремонтной наработки двигателей от основных геометрических параметров восстановленных деталей и сборочных единиц, включающих эти детали. Указаны направления повышения качества ремонта двигателей.

Ivanov V. P., Kastruk A. P. The Influence of Engine Repair Quality on Engine Durability

The dependence of post-repair operating time on basic geometrical parameters of restored parts and assembly units including these parts is defined. The ways of improving engine repair quality are specified.

УДК 669.025.7:[621.791.3]

Михайлов М. И., Никитенко Д. В., Куземченко В. А. Влияние абразивосодержащего наполнителя на прочность композиционного материала на основе латуни

Обобщены экспериментальные исследования прочности композиционного материала на основе латуни.

Произведен гранулометрический анализ различных составов абразивосодержащего наполнителя и получены законы распределения его параметров.

Исследовано влияние абразивосодержащего наполнителя на прочность композиционного материала на основе латуни.

В результате проведенных исследований получен оптимизированный состав композиционного материала, обеспечивающий повышение прочности до двух раз.

Mikhailov M. I., Nikitenko D. V., Kuzemchenko V. A. The Influence of Abrasive-Carrying Filling Material on the Strength of Brass Based Composite Material

Experimental studies of the strength of brass based composite material are summarized.

Size test of various compositions of abrasive-carrying filling material is conducted and the principles of distribution of its parameters are obtained.

The influence of abrasive-carrying filling material on the strength of brass based composite material is studied.

As a result of the studies an optimized composition of composite material is obtained ensuring improving material strength up to two times.

УДК 629.114.2

Попов В. Б. Расчет грузоподъемности подъемно-навесного устройства универсального энергетического средства третьего поколения

Изложена методика определения инерционных механических потерь при переводе агрегируемой с УЭС-290/450 уборочной машины из рабочего в транспортное положение. По результатам анализа плоского аналога замкнутой кинематической цепи, включающей механизм навески и навесную машину, получены аналитические выражения для составляющих приведенной к штоку гидроцилиндра силы инерции. Выполнен расчет запаса грузоподъемности ПНУ при агрегатировании УЭС-290/450 с косилкой-плющилкой ротационной КПр-9. Разработанный алгоритм расчета грузоподъемности ПНУ универсального энергетического средства позволяют определить запас грузоподъемности при агрегатировании УЭС-290/450 с различными уборочными машинами, а также может использоваться для расчета грузоподъемности подъемно-навесного устройства колесного трактора «БЕЛАРУС 2522» при его агрегатировании с тяжелыми адаптерами.

Popov V. B. The Analysis of Rated Load Capacity of Mounted Lifting Device of Multipurpose Power Unit of the Third Generation

The methods of determining mechanical losses during shifting harvesting machine unitized with UES-290/459 multipurpose power unit from operating to transport position are presented. After the analysis of two-dimensional analogue of a closed kinematic chain including linkage mechanism and mounted machine analytical expressions are obtained for the components of hydraulic cylinder piston rod reduced force of inertia. The analysis of rated load capacity reserve of the mounted lifting device is performed when UES-290/459 multipurpose power unit is unitized with KPR-9 rotary mower-crusher. The developed algorithm of analyzing rated load capacity of the mounted lifting device of multipurpose power unit enables to determine rated load capacity reserve when unitizing UES-290/459 with various harvesting machines. It can also be used in analyzing rated load capacity of "Belarus 2522" wheeled tractor when it is unitized with heavy adapter units.

УДК 538.24

Остриков О. М. Роль поверхности в формировании напряженного состояния у клиновидного нанодвойника

Разработана дислокационная модель, позволяющая производить расчет напряженного состояния у клиновидного нанодвойника, находящегося у поверхности. Показано, что существенного влияния на нормальные напряжения поверхность не оказывает. Ее влияние существенно на скалывающие напряжения.

Ostrikov O. M. The Role of the Surface in the Formation of a Stressed State of the Wedge Twin

A dislocation model is developed enabling to design the stressed state of the wedge twin located near the surface. It is shown that the surface does not have significant influence on normal stresses. It has considerable influence on shear stress.

УДК 621.791.75

Подденежный Е. Н., Бойко А. А., Дробышевская Н. Е., Белый Д. И., Павленок А. В. Керамические фторидные мишени для магнетронного распыления, формируемые методом полусухого прессования с вакуумным уплотнением

Исследованы технологические этапы формирования мишеней MgF_2 и CaF_2 с помощью рентгенофазового анализа. Проведена оптимизация процесса формирования пластинчатых и дисковых образцов мишеней, изготовленных из фторида кальция и магния с использованием метода полусухого прессования с последующей термообработкой заготовок при 450–750 °С.

Poddenezhny E. N., Boiko A. A., Drobyshevskaya N. E., Belyi D. I., Pavlenok A. V. Ceramic Fluoride Sputtering Targets Molded by Semi-Dry Pressing with Vacuum Compaction

Technological stages of the formation of MgF_2 and CaF_2 targets with the use of X-ray phase analysis are studied. Optimization of molding process of plane and disk fluoride sputtering target samples prepared from calcium and magnesium fluorides is provided with the use of semi-dry pressing process followed by blank thermo-treatment at 450–750 °С.

УДК 621.317

Карпов В. А., Ковалев А. В., Ростокина О. М., Карпов А. В. Анализ активных резистивных мостовых схем с нулевым уровнем синфазной составляющей в измерительной диагонали

Известно большое число измерительных схем для резистивных датчиков. Между тем не всегда ясно, какую из известных активных мостовых схем предпочтительней использовать с точки зрения линейности преобразования изменения электрического сопротивления в электрическое напряжение. Кроме того, резистивные датчики зачастую могут представлять собой не один, а несколько чувствительных элементов, электрическое сопротивление которых под действием физической величины изменяется как синфазно, так и дифференциально.

Проведен обзор и анализ основных активных мостовых измерительных схем с малым уровнем синфазной составляющей в измерительной диагонали для различных типов резистивных датчиков с точки зрения линейности преобразования изменения электрического сопротивления в выходное напряжение.

Karpov V. A., Kovalev A. V., Rostokina O. M., Karpov A. V. The Analysis of Active Resistive Bridge Circuits with Zero Common-Mode Component in Measuring Diagonal

It is known that there is a great number of measuring circuits for resistive transducers. However it is not always clear what a known bridge circuit is preferable to use from the point of view of the linearity of conversion of electric resistance into electric voltage. In addition resistive transducers can often include not a single but a number of sensitive elements electric resistance of which can vary subject to physical quantity both in-phase and in a differential way.

The paper presents a review and the analysis of the main active bridge measuring circuits with low common-mode component in the measuring diagonal for various types of resistive transducers from the point of view of the linearity of conversion of electric resistance variation into output voltage.

УДК 621.398.628.971

Тиличенко М. П. Генератор линейно-изменяющегося напряжения – преобразователь напряжения в частоту

Приведены результаты теоретического анализа численных и экспериментальных исследований работы ГЛИН-ПНЧ, реализуемого на основе микросхем операционных усили-

телей, для отрицательных и положительных входных напряжений. На основе принципа суперпозиции получены выражения для строгого расчета параметров RC -элементов устройства и выражение для характеристики преобразования напряжения в частоту $f(U)$. Из анализа выражения для характеристики преобразования получены выражения для максимально допустимого входного напряжения $U_{\text{вх max}}$, при котором сохраняется работоспособность устройства, показано, что при $U_{\text{вх}} = U_{\text{вх max}} / 2$, устройство генерирует симметричные импульсы максимальной частоты. Приведены выражения для расчета этой частоты f_{max} и длительности $t_{\text{и}} = t_{\text{п}}$ через значения параметров элементов устройства.

Tilitchenko M. P. Generator of Linear Varying Voltage – Voltage-to-Frequency Converter

The results of theoretical analysis of computational and experimental studies of the generator implemented based on operational amplifier microcircuits for negative and positive input voltages are presented in the paper. Based on the principle of superposition the expressions for rigorous calculation of the parameters of resistor-capacitor elements of the device are obtained and also the expression for voltage-to-frequency conversion $f(U)$. From the analysis of the expression for conversion the expressions are obtained for maximum allowable input voltage $U_{\text{input max}}$ at which operating capacity is maintained and it is shown that at $U_{\text{input}} = U_{\text{input max}} / 2$ the device generates symmetrical pulses of maximum frequency. The expressions for calculating this frequency f_{max} and duration $t_{\text{pulse}} = t_{\text{interval}}$ are presented through the parameters of the elements of the device.

УДК 621.396

Ерофеев В. Т., Комнатный Д. В., Лозовская Е. В. Моделирование поля канала импульсного электрического разряда в присутствии сферического экрана и тонкого проводящего стержня методом теорем сложения

Выполнен расчет заряда, индуцированного на тонком стержне и сферическом экране во время развития импульсного электрического разряда. Расчет произведен путем постановки краевой задачи расчета электростатического поля и ее решения методом теорем сложения. Для распределения заряда по тонкому стержню выведено интегральное уравнение первого рода типа Поклингтона. Оно было решено методом саморегуляризации. Результаты расчетов показывают, что решение уравнения соответствует физическим соображениям о распределении заряда. Таким образом, решение уравнения является верным. Метод теорем сложения может найти широкое применение для решения задач энергетики и техники высоких напряжений.

Erofeenko V. T., Komnatny D. V., Lozovskaya E. V. Simulating the Field of Pulsed Electric Discharge Channel in the Presence of a Spherical Screen and a Pin-Type Conductive Rod Using Addition Theorem Method

The calculation of the charge induced on the pin-type rod and spherical screen during the development of pulsed electric charge is conducted. The computation is done by formulation of boundary problem of electrostatic field calculation and its solving by the addition theorem method. For distributing the charge along the pin-type rod an integral equation of the first kind of Pocklington type is derived. It has been solved by the method of self-regularization. Calculation results show that the solution of the equation corresponds to physical considerations about the charge distribution so the solution of the equation is correct. Addition theorem method can find a wide application for solving problems of power engineering and high voltage engineering.

УДК 681.511.4

Толстенков А. А., Козлов А. В., Савельев В. А. Синтез корректирующего устройства усовершенствованным многомерно-временным операторным методом

Большинство систем автоматического управления (САУ) имеют в своем составе нелинейные элементы, что значительно усложняет их анализ.

Для исследования и синтеза подобных систем используют аналитические методы, основанные на интегральном преобразовании по Лапласу, численные методы, а также инженерные методики синтеза, в ряде случаев не дающие результатов необходимой точности. Альтернативой им является применение многомерного интегрального преобразования по Лапласу, на основе которого был разработан многомерно-временной операторный метод (МВОМ) анализа САУ.

Однако при использовании МВОМ для решения задачи синтеза и идентификации нелинейных замкнутых систем число независимых комплексных переменных p_1, p_2, \dots, p_n стремится к бесконечности. Следовательно, синтез регуляторов в подобных системах посредством МВОМ нерационален.

Предпринята попытка разработать аналитический метод синтеза регуляторов в нелинейных системах на основе уже существующего МВОМ в сочетании с принципом динамической компенсации и разложением характеристик нелинейных элементов системы в математический ряд.

Предлагаемый усовершенствованный МВОМ позволяет производить аналитический синтез регуляторов в замкнутых САУ, содержащих нелинейные элементы. При этом сохраняется привычная для классической теории автоматического управления форма записи (передаточные функции, структурные схемы). Методика имеет понятную структуру, основанную на известном математическом аппарате рядов Вольтерра и многомерных преобразованиях Лапласа, а сам синтез регуляторов укладывается в четкий алгоритм.

Tolstenkov A. A., Kozlov A. V., Saveliev V. A. The Synthesis of a Correcting Device by the Use of Improved Multi-Dimensional Time Operator Method

Most of the automatic control systems include nonlinear elements which complicate to a great extent their analysis.

To study and synthesize systems of this type analytical methods are used based on integral Laplace transform, calculus of approximations and engineering methods of synthesis which in a number of cases do not give results of required accuracy. The alternative to them is the application of multi-dimensional integral Laplace transform based on which a multi-dimensional time operator method of analyzing automatic control system is developed.

However when we use the multi-dimensional time operator method to solve the problems of synthesizing and identification of non-linear closed systems the number of independent variables p_1, p_2, \dots, p_n tends to infinity. That means that the synthesis of the regulators by the multi-dimensional time operator method is not practicable in the systems of this type.

In this work an attempt is made to develop an analytical method of the synthesis of regulators in nonlinear systems based on the existing multi-dimensional time operator method in combination with a dynamic compensation principle and decomposition of nonlinear elements of the system into mathematical series.

The improved multi-dimensional time operator method proposed enables to provide analytical synthesis in closed automatic control systems including nonlinear elements. Furthermore usual for classic theory of automatic control form of record is maintained (transfer functions, block diagrams). The methods have clear structure based on the known mathematical tool of Volterra series and multi-dimensional Laplace transform while synthesis of regulators itself is within a well defined algorithm.

УДК 621.313.333

Грунтович Н. В., Чаус О. В. О некоторых способах получения информации в условиях неопределенности: детерминистические и стохастические аспекты

Предложен новый подход к ограничению неопределенности при классификации дефектов на основе стохастических и детерминированных методов (метод бинарных признаков, метод Байеса) и аппарата нечетких множеств. В совокупности эти методы дают достаточно точную информационную картину фактического состояния диагностируемого оборудования. Действия методов продемонстрированы на конкретных примерах. Методом бинарных признаков был определен неисправный насос. Затем результат был подтвержден с помощью обобщенного расстояния Хемминга (теория нечетких множеств). Теоретические расчеты будущего технической системы, состоящей из нескольких двигателей, проведенные по методу Байеса, дают хорошее совпадение с результатами эксперимента.

Gruntovich N. V., Chau O. V. On Some Methods of Obtaining Information in the Conditions of Uncertainty: Deterministic and Stochastic Aspects

A new approach to uncertainty limitation is proposed used in classification of defects based on stochastic and deterministic methods (method of binary markers, the method of Bayes) and the mechanism of fuzzy sets. In aggregate these methods give a sufficiently exact information picture of actual physical condition of the equipment tested. The performance of the methods is illustrated by case study examples. Using the method of binary markers a defective pump was found. Then the result was confirmed with the help of generalized Hamming distance (the theory of fuzzy sets). Theoretical computation of the prospects of technical system including a number of engines carried out by the Bayes method is in close agreement with the experimental results.

УДК 334.7:330.133

Дрозд С. С., Трейтъякова Е. В. Методологические аспекты оценки стоимости предприятия

Развитие рыночных отношений на современном этапе экономического развития требует новых подходов к проблеме управления собственностью государственных предприятий, способствующих повышению эффективности экономики в целом. Рассмотрены методические подходы оценки стоимости предприятия в период реструктуризации собственности. Представлены преимущества и недостатки каждого из подходов. На примере расчета стоимости предприятия РУП «ГЗЛиН» отражается проблема объективности и точности результатов расчетов, выполненных через дисконтирование свободного денежного потока и экономическую добавленную стоимость. Концептуально предложены направления по практическому решению вопросов управления собственностью.

Drozd S. S., Tretyakova E. V. Methodological Aspects of the Enterprise Value Assessing

The development of market relations on the present day stage of economic development requires new approaches to the problem of the state enterprise property management contributing to improving the efficiency of the economy in whole. Methodic approaches to the enterprise value assessing in the period of property re-structurization are considered in the paper. The advantages and disadvantages of each of the approaches are presented. The assessment of RUP "GZLiN" enterprise taken as an example reveals the problem of objectivity and exactness of assessment results provided by free cash flow discounting and economic added value. The ways of practical solution of the problems of property management are proposed in a conceptual form.